

preguntar no es indiscreto

Quien pregunta nunca comete indiscreción. No hay preguntas indiscretas. Las indiscretas, si acaso, serán las respuestas.

A PABLO NARANJO

PABLO NARANJO, EX-SENADOR, CONCEJAL DEL AYUNTAMIENTO DE CÁCERES, CIFRA DEL PSOE.

—Usted, director de Instituto con Franco, ¿no vivía con Franco mejor?

—Yo no he sido nunca director de Instituto alguno en Cáceres en la época franquista. A mí, como a todo hijo de vecino, me ha costado mucho trabajo

nal de Extremadura por el que se asignan a la Conserjería de Sanidad y Seguridad Social las competencias transferidas en materia de Actividades Molestas, Insalubres, Nocivas y Peligrosas.

Fecha del Decreto: 11 de marzo de 1980.

Fecha de publicación: 26 de marzo de 1980. Boletín de la Provincia N° 72.

EFFECTIVIDAD DE COMPETENCIAS TRANSFERIDAS A LA JUNTA REGIONAL

Real Decreto del Ministerio de Administración Territorial, por el que se fija la entrada en vigor del ejercicio efectivo para algunas competencias transferidas a la Junta Regional de Extremadura.

Fecha del Decreto: 21 de marzo de 1980.

Fecha de publicación: 27 de marzo de 1980. B.O.E. N° 75.

llegar a ser catedrático. Lo soy, según el título que tengo a la vista, desde el 28 de Diciembre de 1968. No digo, y las quiero olvidar, las dificultades que ello llevó consigo. No quiero que nadie piense que presento facturas. Fui destinado a la Sección Delegada de Valencia de Alcántara, que dependía del Instituto "El Brocense" de Cáceres. Allí no había director, que era el mismo del Centro cacereño; el cargo más elevado digámoslo así, era el de Jefe de Estudios, para el que fui nombrado yo, siguiendo los trámites legislativos de entonces, porque era el único catedrático de un Centro nuevo en el que sólo había interinos, excelentes amigos míos

Por concurso de traslado, fui a parar a Torrijos, en el Curso 71-72. Y allí sí que fui director, aunque accidental, pero no digitalmente ni por ser franquista, sino por ser, de nuevo, el único Catedrático. El Agregado que ejercía esa función dejó de hacerlo a mi llegada. Sucedió al igual que en Valencia de Alcántara. Sigo carteándome con mis compañeros de allí y he recibido numerosas y cariñosas cartas de aquellos alumnos míos

Por concurso de traslado, volví al Instituto Femenino de Cáceres en 1972, donde ocurrió algo parecido. Idénticas razones me



llevaron a la Vice-Dirección. Eramos dos Catedráticos: uno fue nombrado Director y yo Vice-Director, a propuesta de la Inspección y aprobado por el Claustro.

Murió Franco en 1975. Por dimisión de la directora fui nombrado director accidental para el curso de 1976-77. Fue un año difícil, muy difícil. Mi amigo

—¿Marxista de toda la vida? ¿No marxista de toda la vida?

—Muestro al periodista un viejo documento, amarillo y arrugado. Es un oficio procedente del Gobierno Militar de Málaga en los últimos años de la Guerra. Va dirigido a un hermano de mi madre. Leemos: "...por la situación de su sobrino carnal PABLO NARANJO PORRAS, participo a Vd. que según me informa el Sr. Delegado de Orden Público de esta Capi-

tal, su citado sobrino se encuentra detenido en una de las Prisiones de esta Capital, por su actuación durante el periodo rojo; fue Teniente de Artillería con los Marxistas, encontrándose a disposición del Ilmo. Sr. Auditor de Guerra de esta Plaza..." La broma me costó una petición fiscal de pena de muerte, firmando luego la de reclusión perpétua.

Como se ve, gané con mi sangre el calificativo de marxista. Pero una cosa es que lo escribiera un mecanógrafo del ejército franquista y otra cosa que yo lo suscribiera. Preferiría que hubiera escrito "socialista". Que lo oigan bien los modernos suscitadores de la



polémica sobre socialismo y marxismo, desconocedores de que quienes en esos tiempos padecieron muerte y persecución por tales ideas nunca pensaron en la duplicidad o incompatibilidad de tales términos.

—Pablo Naranjo, arrepiéntase... ¿de qué?

—Yo no me arrepiento de mi trayectoria política. Hablé antes de mis andanzas carcelarias; hablaré ahora de mis hazañas guerreras. Fui herido gravemente en Somosierra. El mismo día, y en el mismo sitio, murieron muchos compañeros infinitamente mejores que yo. Como ya dije antes, lamento no haber sido uno de ellos, o de los que perecieron en la cárcel. Me hubiera librado de ver esta re-

surrección de la democracia atacada, falseada y "desconstruida" por sus mismos enemigos, que lobos con pellicas de corderos, llamándose demócratas y hasta marxistas, olvidan algunos de ellos que intentaron, en alguna provincia, escalar puestos en algún Consejo Provincial del régimen desaparecido.

—¿Está satisfecho, verdaderamente satisfecho, de su tiempo como parlamentario, de su actuación como edil del Ayuntamiento cacereño?

—Nos embarcamos con ilusión a la aventura de las grandes soluciones. Unos, como el tiempo va demostrando, no supieron o no quisieron hacerlo; los otros estábamos demasiado desentrenados. Ese panorama favoreció y sigue favoreciendo a grupos minoritarios que, alejados de más grandes responsabilidades, se sitúan más cerca de la experiencia popular diaria o tratan de resucitar viejos esquemas al amparo de una opinión pública hábilmente manipulada. Todo ello se compensa un poco con que redactamos la Constitución, que ha de guiarnos durante mucho tiempo, y que ella misma lleva en sí el germen de su reforma, si es que fuese necesaria.

No pasa lo mismo con la concejalía. Y eso que yo no he podido dedicarle todos mis esfuerzos a causa de dos graves enfermedades. La ciudad ha mejorado. Está más limpia, casi mejor iluminada, tendrá sus jardines, pese a la mala faena que con ello se nos ha hecho a la izquierda; la comisión de patrimonio tiene abultadas carteras de asuntos para cuando se nos designe abogado, lograr la restitución de lo mucho que se arrebató a la ciudad. Machuca mejorará radicalmente su fatal circulación, sus semáforos y aparcamientos. Y tendrá muchas cosas más. Y todo ello, además de



—¿Qué ha hecho usted, desde uno y otro puesto, por Cáceres?

—Ya se ha dicho aquí mismo que nadie es buen juez de sí mismo. Yo no puedo decir lo que haya hecho por Cáceres y Extremadura, porque me resulta violento descender a detalles que, o no tienen la importancia deseada, o podrían equivaler a faroles. Yo podría hablar de mi intervención en concesión de terrenos, autorización de subvenciones, visitas a pueblos e instituciones, gestiones en favor de pueblos e instituciones, pero no soy yo quien debo decirlo, sino aquellos que recibieron directamente el resultado de mis acciones. Yo intervine en las Comisiones de Cultura, Enseñanza y Medio Ambiente del Senado y en sus actas debe figurar lo que hiciera. También intervine en la de Autonomías, pero se reunió pocas veces. Puedo asegurar que nadie llegó a mí con cuestión alguna, por pequeña que fuera, que no fuese suficientemente atendido. De ello podrían informar muchos compañeros y paisanos.

—¿Qué ha hecho su partido por Cáceres?

—Vuelvo a insistir, como en las preguntas anteriores. Yo soy un afiliado, uno entre la masa, y no puedo ser definidor de las acciones de mi partido. He contestado a lo hecho por mí pero no soy quién para hablar de la labor del PSOE.

Una por una, y lo mejor po-

de pueblo a pueblo

ALCANTARA.

UN DESARROLLO DE IDA Y VUELTA

Su embalse representa el 52 % de la potencia eléctrica instalada en Cáceres **Los ingresos de su ayuntamiento son los terceros de la Provincia**

Alcántara, fundada por los árabes, se encuentra enclavada en la margen izquierda del río Tajo, a 63 kms. de la Ca-

pital. Ocupa una extensión de 554,53 kms², lo que supone casi el 2,8% del total provincial. Actualmente cuenta con

2.500 habitantes de hecho. Es el quinto municipio en extensión superficial después de Cáceres, Trujillo, Alía y Va-

lencia de Alcántara. Por el término municipal pasa la carretera provincial C-523 de Cáceres a Portugal, único punto de unión con Cáceres,

sible, contesto a todo lo preguntado. Pero ante ésta me detengo. El partido tiene secciones de Prensa a nivel local, Comarcal y regional, que podían informar. La disciplina de militante me impide hablar.

—¿Qué no ha hecho ni usted ni su partido, por Cáceres?

En política hay que ser enormemente realista y enormemente sincero. Lo primero que hacía falta en nuestra provincia era darle un tirón moral para sacarla de la atonía en que se encuentra desde hace mucho tiempo, recuperar la región y convertirla en otra más dinámica. Cáceres tiene riquezas propias y hay que saber administrarlas. Hay que arrancar de ella todos los males tradicionales del caciquismo, infundirla una confianza en sí misma. Nuestro Grupo Parla-

mentario ha elaborado un plan económico y social para Extremadura, que sobrepasa los cien mil millones de pesetas en un plan de inversiones que producirían unos 40.000 puestos de trabajo a crear en ocho años. No vamos a pretender que empiece mañana mismo a trabajar todo el mundo, pero es un plan viable y que pudiera ser la solución en la transformación de Cáceres y en la de toda Extremadura. Ese plan estudia

—¿Qué va a pasar en Cáceres, en Extremadura, en España?

Hay que reconocer que ha existido, aunque el más bajo de todo el país, en nuestra región un crecimiento económico en las pasadas décadas, y que ha beneficiado a sectores muy concretos de la población, pero que nos trajo un fenómeno muy poco deseable: el egoísmo de

determinados grupos y su indiferencia ante la situación de miles y miles de extremeños para quienes ese desarrollo tiene muy poco sentido, porque no cambió la situación de privaciones en que siguen viviendo. Para que eso no suceda, hay que vigorizar nuestra naciente democracia, convirtiéndola de representativa en participativa. Para ello, lo más urgente es lograr una más equilibrada participación de todos los grupos dentro de los órganos decisivos, incluidos los de carácter privado. La democracia requiere, en los actuales momentos, no sólo una mayor participación de todos los sectores en la lucha por el desarrollo económico de todos los sectores en la lucha por el desarrollo económico, social y cultural, sino también y especialmente un mayor acceso a la propiedad de los medios de producción, al trabajo y a la educación.

pues no existe estación de ferrocarril.

La Presa de Alcántara, comenzó a construirse en el año 1959, y entró en servicio en 1969. Su coste fué de 18,531 millones de pesetas, siendo la inauguración de la Presa y Central de Alcántara en julio de 1970.

Las características principales son las que siguen:

—Altura de la Presa: 135 m.

—Superficie del Embalse: 11.000 hectéreas, con una capacidad de 3.300.000.000 m³

—Potencia instalada Central "José María de Oriol", propiedad de Hidroeléctrica Española: 915.200 kw.

—Capacidad máxima de producción: 1.850 millones de kw/h.

Iniciadas las obras, se sienten enseguida los efectos sobre el pueblo, que siendo eminentemente agrícola-ganadero, sufre una transformación en los sectores económicos. El sector de la construcción crece, así como el de servicios, que se distancian del agrícola, no porque este último se modernizara y expulsara población. En estos años no existe prácticamente para: el agricultor, el peón agrícola, no necesitando una cualificación especial, se desplazan al sector de la construcción, donde el salario es más alto.

Otros lo hacen al sector servicios, en una comunidad que los demanda en función a su crecimiento.

La Villa, en su conjunto florece, y todos o casi todos deben estar contentos. No eran tampoco años de pensar quién estaba ganando o iba a ganar más, si el Municipio o la Empresa que se apropiaba de los recursos hidro-eléctricos de la zona.

Años vista de estos hechos, podemos pensar que el florecimiento que mencionábamos, basado en una actividad circunstancial como era la construcción de la Presa, fue pasajero, volviendo Alcántara a una situación similar a la anterior, suavizada, quizá por los ingresos que la localización de la Central ha supuesto y supone.

POBLACION ACTIVA	
Agricultura	= 109
Industrias	= 44
Contrucción	= 140
Servicios	= 176
Total activos	= 469
Parados	= 52

LOS INGRESOS DEL AYUNTAMIENTO

La mayor fuente de ingresos del Ayuntamiento proviene de la participación directa del 80 % de las cuotas de licencia fiscal —impuesto industrial—, atribuida por el Estado. Como es obvio el mayor y más importante impositores Hidroeléctrica Española, S.A., que satisface este impuesto como cualquier otra empresa en aquel lugar en que se halle localizada.

No es un acto subjetivo por parte de la empresa, sino un im-

POBLACION DE HECHO

1960	1965	1969	1970	1975	1979
3564	5186	5536	4636	2512	2510

MATRIMONIOS

1968	1974	1979
27	19	9

NACIDOS VIVOS

1968	1970	1974
64	20	7

EMIGRACION

1976	1977	1978	1979
68	83	115	105

PRESUPUESTO DE INGRESOS DEL AYUNTAMIENTO

1970	1973	1976	1979
11.633.925	15.075.000	28.500.000	30.200.000

PARTICIPACION EN RECARGO INDUSTRIAL-LICENCIA FISCAL

1.423.857	1.929.146	6.083.144	6.083.144
-----------	-----------	-----------	-----------

PARTICIPACION EN EL IMPUESTO INDUSTRIAL-LICENCIA FISCAL

6.661.321	8.989.654	15.642.370	15.642.370
-----------	-----------	------------	------------

Española, S.A. no le es especialmente gravoso.

Así las cosas, diremos que los presupuestos de ingresos del Ayuntamiento de Alcántara, período que abarca de 1970 a 1979 son por término medio los terceros en importancia del conjunto de todos los municipios, después de Cáceres y Plasencia, similares a los de Navalmoral de la Mata.

INVERSIONES MUNICIPALES Y NECESIDADES

Las inversiones públicas llevadas a cabo en el municipio por el Ayuntamiento desde enero de 1970 a enero de 1977, arrojan la cantidad de 35.142.271 pesetas.

A pesar de esta actividad inversora del Ayuntamiento mayoritariamente en obras de infraestructura física, no ha sido ni será suficiente para un pueblo que carece de industria representativa y con una riqueza agrícola-ganadera detentada por una minoría. Aquel no puede extenderse a fi-